

LA ATALAYA

DIARIO DE LA MAÑANA

ADMINISTRACION
Y TALLERES
Puerta la Sierra, 2, planta baja
FRANQUEO
CONCERTADO

REDACCION
San Francisco, 23, principal
NUMERO SUELTO: 8 CÉNTIMOS
ATRASADO: 25 CÉNTIMOS

AÑO XVII.—NÚMERO 6338

SANTANDER.—Viernes 18 de junio de 1909

Teléfono número 139.

SANTORAL

Día 18.—Viernes.—El Sagrado Corazón de Jesús, San Marco y San Marcelino, hermanos mártires, y Santa Paula, virgen y mártir.
Día 19.—Sábado.—Santos Gervasio, Protasio, Bonifacio y Lamberto.

Emilio López Bisbal
ABOGADO
Procurador de los Tribunales
Wad-Rás, 8, 2.º

CARLOS M.º CONACHY
DENTISTA
CALLE DE CASTELAR, 4

J. Marañón Martínez
Especialista
de las enfermedades de la mujer
Consulta de esta especialidad y de cirugía en general.
Horas de consulta: de once a una.
Alameda Primera, números 10 y 12

Otro "desacuerdo"

No aclara el señor ministro de la Gobernación, por más que se esfuerza, a complacer a las oposiciones. No sabemos si eso será un motivo de disgusto para él, pero sí lo fuera, triste vida la suya, puesto que precisamente, y por el departamento de que está encargado, el señor Lacierva es uno de los ministros más activos.

Pues, nada, bien puede menudear los martillazos, porque no da uno en la herradura, según afirman los periódicos de la oposición. No hay que recordar, porque nadie los habrá olvidado, los dictados y los sarcasmos y las burlas y los desplantes trágicos con que fueron recibidas todas sus disposiciones sin excepción, desde el cierre de las tabernas los domingos hasta la suspensión de empleo y sueldo a los revendedores; pues bien, todos juntos, con el aditamento de algunos más, de propia sin duda, se van a repetir ahora.

¿Y por qué? Pues porque, de repente y cuando menos lo esperábamos, ha dado el señor Lacierva en la flor de prohibir las capeas. Aunque nos cueste un gran sacrificio tenemos que declarar que esta vez ha trabajado el mismo señor Lacierva para dar la razón a sus encarnizados adversarios políticos. Ahí es nada ¡atentar a la integridad de nuestra fiesta nacional! Mas que eso todavía: atacarla por la base para que se hunda con este espíritu.

¿Qué se diría si el señor Rodríguez San Pedro se levantara de mal humor una mañana, y redactase y mandase a la Gaceta un decreto cerrando para siempre todas las Universidades de España? Pues una cosa así es lo que ha hecho el señor Lacierva. Peor todavía, porque, al fin y al cabo, sin médicos ni abogados nos podríamos pasar, pero sin toreros ¿cómo?

Las capeas son las Universidades de la tauromaquia. Parecen bárbaras, y hasta hay quien dice que el menor recato, y hasta lo juraría, si hiciese falta, que lo son, pero no hay semejanza. Se trata de unas universidades que no se abren más que para examinar, porque todos los alumnos son de enseñanza libre, y el tribunal le forman los toros. Que matan en una sesión, ó en una corrida, a cuatro ó cinco examinados, pues no hay que apurarse, eso solo quiere decir que los suspenden, en el doble sentido de la palabra.

En fátiga, que viene a ser la Salamanca del torero, no hay capeas en que no mueran tres ó cuatro y queden doce ó catorce heridos, es decir, para septiembre. El año en que son menos las bajas, por benevolencia de los toros, se considera el pueblo deshonrado.

¿Y eso es lo que quiere prohibir ó prohibir al señor Lacierva? Pues no se asombre de que le pongan como nuevo. No va a ver el país con calma que cierre el porvenir a lo más escogido de la juventud.

Aquel que parecía un gollito, y lo era, desertor de todos los oficios, que en los toros de los trenes ó debajo de los bancos de los coches de tercera iba de pueblo en pueblo y de feria en feria, sin este aprendizaje rudo de las capeas, cómo hubiera llegado a ser un hombre insignie, de los de más notoriedad en España, cuya amistad se disputan los aristócratas más ilustres?

Esto por un lado, porque no es el único que las capeas nos crean a nuestra admiración y a nuestro respeto.

¿Cuántas capeas se concluyen sin que por los incidentes de ellas hayan algunos de los espectadores y acaben por venir a las manos? Muy pocas. Así es como se conserva el espíritu guerrero de nuestra raza. ¿Qué? ¿Pues vende el señor Lacierva hacer del nuestro un pueblo asfeminado?

Por todos los puntos que se mire la cuestión se ve el error en que ha incurrido el señor Lacierva y se comprende que estén irritados con él esos periódicos tan progresivos y tan europeizados.

Se halla veraneando en Reinoso con su distinguida familia el notable escritor y rico propietario de Puerto-Rico, don Nemesio Pérez Moris.

Para Guriezo ha salido don Tomás Aldave.

ALBUM POETICO

SONETO

De la misma montaña y de igual losa que talla el escultor, pica el cantero: éste labra un humilde sumidero y hace aquí una estatua primorosa.

Una piedra se pisa, es la baldosa; otra sube en moldura hasta un alero; ésta marca un camino al pasajero; cubre aquella al mortal en una fosa.

Al hombre, cuando nace a la existencia, de la misma cantera y de igual talla lo labran el alma y la ciencia.

Quien más subió y el que rodó más bajo son de origen igual: la diferencia está en la aplicación y en el trabajo.

JUAN JOSÉ HERRANZ.

DEL DÍA

¿Qué hay de festejos?

Don Antonio y mi paraguas.—Vini, víditi... y a otra parte con la música.—Un programita.—¿Quién mató a Meo?

El reportero tenía ayer dos asuntos que le traían preocupadísimo. Buscar su «pequeño paraguas» y buscar al presidente de la comisión de festejos.

¿Qué hay de festejos? preguntan todos los días los periódicos. ¿Qué hay de festejos? le preguntan a uno los amigos a todas horas.

—Pues, lo que dicen los periódicos. ¿Qué hay de festejos?

A 17 de junio, lloviendo torrencialmente y sin paraguas y sin saber una palabra del programa de festejos para la temporada que empieza dentro de un mes. «Estaba justificada la preocupación del reportero?»

Afortunadamente encontré... al presidente de la Comisión y seguí mojándome. «Don Antonio ha parecido, pero mi paraguas no; al revés de lo que ocurre en «La canción de la Lola».

Como seguramente, lector, no te importa que yo haya perdido el paraguas y dirás aquello de

si tienes unas botas y están rotas no te apures... y cómprate otras botas esperemos el resultado de las pesquisas que hace Arrow para buscar el paraguas, (si se lo ha llevado algún «terrorista» ¡bueno me voy a poner!) y acompañame a visitar al presidente de la Comisión de festejos...

Don Antonio nos recibe con la extremada amabilidad en él característica. Abandona su tertulia por un momento y se dispone a oírnos. Antes nos invita atentamente.

—¿Quiere usted tomar algo?

—No, no desprecie a usted tomar... asiente.

Enseguida le «disparamos» la consabida pregunta.

—¿Qué hay de festejos?

El presidente de la comisión se queda un momento mirándonos con asombro y dice.

—Pues que ya está el programa en la imprenta desde el día 10.

—¿...?

—Hemos hecho todo lo que humanamente se puede hacer con la cantidad que nos ha concedido el Ayuntamiento.

—Efectivamente hemos tardado algo en dar el programa, pero hay que tener en cuenta que estábamos, y estamos, pendientes del número principal.

El concurso de aeroplanos que ha de organizarse de acuerdo con el Círculo Mercantil. Entre reuniones y preparativos se va pasando el tiempo y ya me he decidido a tirar los programas que, como ustedes verán, han tenido que ajustarse a los pocos recursos con que cuenta la comisión.

—¿...?

—Detalles? Con mucho gusto. Que se los den a usted en mi nombre...

Y el reportero vuelve a cruzar las calles, dedicándole un «sentido» recuerdo a su paraguas...

Se ha señalado la primera decena de septiembre para el proyectado concurso de aeroplanos. Durante los meses de verano actuará en el teatro Principal las compañías de Lara y la Comedia y en Apolo, Pradera y Variedades habrá diferentes espectáculos.

Esto, los conciertos del Casino, los de los paseos, el Circo y el concurso de bolos constituyen el programa.

—¿...?

—Se ha variado este año la forma de los programas. No consisten más que en un pliego doblado en tres partes y con diferentes grabados.

—¿...?

—Eso dicen que no es programa para Santander. Pero ¿qué va a hacer la comisión sin dinero? Tenemos para festejos, sin contar las regatas, 25.000 pesetas. De ellas hay que destinar: 10.000 para el «soñado» concurso de aeroplanos; 1.100 para los bocetos; 1.250 para los carteles grandes; 950 para programas; 2.750 de gastos de propaganda; 4.000 de alumbro en el Sardinero y Alameda... Unas doce mil pesetas de gastos fijos y nos quedan 8.000 pesetas para que preparemos festejos dignos de Santander.

Y así se quiere competir con Valencia que, aparte de la exposición tiene un presupuesto de 75.000 pesetas; Coruña que tiene 60.000 y San Sebastián que solo para premios del tiro de pichón ha señalado 100.000 francos y para el concurso hípico señaló el año último 87.000 pesetas.

—¿...?

—Si señor. Antes había para festejos 50.000 pesetas. Y en vez de aumentar se ha rebajado considerablemente esa cantidad.

—¿...?

—Ya lo hemos hecho. Presentó la comisión un programa donde había, además de lo expuesto, concurso de natación, tiro de pichón, juegos atléticos, jira marítima, cueñas de mar, volada marítima y concurso de aeroplanos. El presupuesto era de 54.100 pesetas y lo rechazaron sin proponer otro mejor. Iniciativa ya ha tenido la comisión, pero hace falta como para la guerra «dinero, dinero y dinero». Ese dinero produciría mucho más, pero no se gasta.

—¿Servirá esto de estímulo para el año próximo y aun para acudir a remediarlo este año en lo posible?

El Ayuntamiento aun puede hacer algo y el comercio y la industria tienen la palabra y pueden contestar en la lista de suscripción que estos días se les está pasando.

—Ni una palabra más, amable y complaciente amigo...

Y el reportero se lanzó otra vez a la calle respirando satisfecho y... mojándose.

Ya sabemos lo que hay de festejos. Lo que no ha parecido es mi paraguas. Antes «volvieron las oscuras golondrinas» que la antediluviana es insustituible prenda.

El primer duro que adquiriera lo dedico a la suscripción para festejos si me garantiza P. Liras que no llueva en todo el verano...

UN REPORTER.

Vista de una causa

El doctor Maestre en Santander

El lunes próximo darán principio en la Audiencia de esta capital las sesiones del juicio para ver y fallar la causa seguida contra José Gijón, acusado del delito de parricidio.

Hasta nosotros llegan dos cartas relacionadas con este asunto: una dirigida al ilustre doctor Maestre por el representante en Cortes por Lorca, decano del Colegio de Abogados, presidente de las sociedades y centros y otras distinguidas personas de aquella ciudad pidiendo al insigne catedrático de Medicina legal de la Universidad Central que venga a informar en la causa; y otra carta en que don Tomás Maestre contesta a sus peticiones.

La presencia del doctor Maestre la justifican estos documentos que dicen así:

«Señor.

Existe en la cárcel de Santander un desdichado lorquino, José Gijón Moya, que, como autor de la muerte de su esposa infeliz, ve amenazada su existencia con la petición fiscal de la última pena.

Siempre tiene la noble ciudad de Lorca su odio condenatorio para el delito y su compasión redentora para el delincuente; siempre, por caridad, está dispuesta a aplicar la gracia que perdona, y siempre procurará defender una vida humana a la que la justicia de los hombres no debería tener derecho, porque sólo a Dios pertenece; pero no son la evangélica compasión del delincuente, ni los dictados de la caridad altruista, ni los humanitarios sentimientos que rechazan la pena capital los desinteresados móviles de esta popular solicitud, en la que solamente se pretende procurar la realización de la justicia por la observancia del derecho establecido.

Creo la ciudad de Lorca, por los antecedentes personales y de familia que en el procesado concurren, que el supuesto parricida Gijón, no es un criminal, sino un loco; y para que la sabiduría de V. E. lo califique científicamente, auxiliando al recto Tribunal sentenciador, a V. E. hijo ilustre de esta provincia, acudo en demanda de su pericial informe, que puede salvar la vida de un irresponsable, de un desgraciado, de un murgelano pobre, enfermo y desvalido.

Si V. E. después del examen y del estudio del hecho sangriento y de la mentalidad de su autor, cree también que es exento de responsabilidades y le presta la valiosa ayuda de su rogado dictamen, contribuirá decisivamente con su probada ciencia a impedir un error jurídico tan tremendo como irremediable, a evitar el horrible espectáculo del pavoroso patíbulo y a salvar de la muerte a un hijo de Dios.

La ciencia humana que consigue este resultado, se aproxima al saber divino, del que es destello; y el hombre superior que por privilegio preciado logra poseerla, para hacerse digno de semejante tesoro, debe dedicarlo siempre, como V. E. lo dedica, a la obra inmortal, igualitaria y libertadora de la justicia, y a la cristiana, fraternal y consoladora defensa de la humanidad, que es lo que Lorca le demanda generosa, lo que espera confiada y lo que le agradecerá perpetuamente.

Lorca 29 de octubre de 1908.—Francisco Mercader.—Miguel Abellán Pinar.—José Parra Marín.—Pedro Muñoz Peña.—Luis Benítez.—Tomás Herván.—El vizconde de Huertas.—Federico Chapull.—Desiderio Navarro.—Joaquín Jimeno.—M. Rodríguez Valdés.—Carlos Mazón.—Avelino Salazar.—R. Campuz.—J. Mullá.—Cristóbal Martín.—J. Salazar.—Antonio Navarro.—José Pagán.—B. Arcos.—Pedro Cachá.—Alejandro Quiñero.—N. Sabater.—Rafael Quesada.—Juan Quesada.—Trinidad Gutiérrez.—Antonio Pinilla.—Luis Vilches.—Manuel Campoy.—P. Campoy.—Manuel Guerrero.—Juan Mora.—Antonio Rochoquerall.—Diego Chacón.—Alfredo Savallat.—Juan Pinillos.—T. Salazar.—Francisco Alarcón.—J. Pallarés.—M. Terrer.—Alfonso Espeso.—A. Marqués.—José Pérez Lurbe.—Francisco Manzanares Araujo.—J. Foulqué.—José Terrer.—Manuel Canzua.—El director de El Diario.—José Montalvan.—Trinidad Frías.—Alfonso Segura.—Magín Yuste.—Juan Antonio Dimas.—J. Fernández Rufete.—Rafael Aguirre.—Benito Florez.—Pedro Méndez Sarto.—Miguel Ilan.—Alberto Blanco.—Ezequiel García.—Juan Frías Martí.—Mariano Gómez.—Francisco Carrasco.—José Ruano.—M. Millana.—Juan Bautista Carrasco.—Diego Pallarés.—Nicolás de los Ríos.—Francisco Escobar.—Liberato Alberola.—Julio Bejarano.—C. Mariano Serrano.—Enrique Navarro.—Juan J. Muñoz.—F. Quiñero.—Benedicto Manrique.—E. Parra.—Miguel Nurri.—Carlos Mellado.—Simón Benítez.—Simón Mellado Benítez.

Carta publicada en El Liberal de Murcia el domingo 8 de noviembre de 1908.

«Señor don Simón Mellado.

Mi muy querido amigo: Un escrito dado a luz pública en el *Heraldo de Lorca* del 1 de este mes, instancia excesivamente respetuosa dirigida a mi humilde persona, me obliga a encaminar a usted la presente carta, como el más genuino y legítimo representante de la hermosa y culta Ciudad del Sol. Aquella instancia llega a mí en nombre del pueblo lorquino y a su procurador en Cortes mando la respuesta, seguro de no encontrar embajador más digno que haga subir mis pobres palabras a su destino y dirección y deseando que mi respuesta vaya en su forma aparejada a la demanda, pido la benévola hospitalidad a que me tiene acostumbrado *El Liberal* en Murcia, y rindo en letras de molde lo que en letras de molde se me pide.

En la cárcel de Santander se halla preso un hombre infeliz por haber perpetrado el hecho más horroroso que puede cometer la crueldad y la ceguera. La ley rigurosa e inflexible tiene pendiente sobre la cabeza de ese desgraciado la terrible sentencia que se cumple en la argolla. Lorca piensa—quien sabe si inducida por su amor de madre—que aquel hijo suyo descaído y perdido, no es un criminal, sino un loco, pues solo por locura se llega a inmolarse la dulce y virtuosa prenda del amor. Y aligada ante el fantasma siniestro del patíbulo y de la deshonra llama a mi puerta en petición de mis modestos conocimientos técnicos para que yo intente probar la tesis salvadora ante el tribunal que ha de juzgar a José Gijón Moya.

Pues bien; a la voz de Lorca contesto: que como hombre no me puedo negar y con orgullo me quiero negar. Pégame, no obstante, en la conciencia la carga abrumadora de mi pequeñez: es bastante menguado y sin fuerzas el paladín que Lorca elige para empresa tan grande. Pero tal y como soy, a su requerimiento me entrego todo entero.

Quiero que Lorca tenga razón; que el maldador de la pobre esposa sea un loco. (Si no lo fuese... Lorca la hidalgala, la caballeresca, la noble, la leal, la del limpio escudo, la del blasón honrado, sabe que la ciencia de la verdad no sirve para las artes de la mentira: por humanidad se ruega, se suplica, se implora, pero no se miente. Si yo no me convenciera de que Gijón Moya es un loco... entonces... con gran dolor de mi corazón, mas con resolución inquebrantable, los poderes que de Lorca recibo los devolvería sin usar a su digno pueblo y pediría al cielo y a los hombres perdón para el culpable: después del culto que rindo a Dios, el más fervoroso que practica mi alma es el culto a la ley.

Esto quiero, entrañable amigo, que diga usted en mi nombre a esa Lorca amada.

Suyo siempre incondicional y cordialísimo, TOMÁS MAESTRE.

Madrid 6 de noviembre de 1908.

EL TRANVÍA ELÉCTRICO

Ayer, con motivo de las obras que se están ejecutando en el puente, el tranvía eléctrico suspendió el servicio comprendido entre la Pescadería y la Avenida de Alfonso XIII en la imposibilidad de pasar por aquel trozo en obra.

Los empleados, cumpliendo órdenes superiores, manifestaban a los viajeros que moraban en los tranvías, que la sección de Numancia a Molnedo terminaba en la Pescadería así como la de Molnedo a Numancia en la Avenida de Alfonso XIII.

Esto dio lugar a que algunos viajeros pretendieran trasladarse de un tranvía a otro sin abonar el importe del segundo billete, originándose algunas discusiones con este motivo. Esperamos que no se prolongará esta anomalía, y que si se prolonga, procurará la empresa, en interés de todos, evitar estas molestias y estos gastos al público.

Las obras del puente continúan con gran actividad. Ayer presencié los trabajos numerosos que comentaba la rapidez con que se ha tendido el armazón del nuevo Puente.

La empresa del tranvía está haciendo trabajos para que por debajo del puente pase una sola vía, hasta que se terminen completamente las obras.

IX

En las condiciones de equilibrio de la cometa vimos que intervenía la tensión de la cuerda, pero también teníamos que la cometa dependía del viento. Claro es que en un aparato de aviación como es el aeroplano ni podemos tener la cuerda que lo enlace a tierra ni puede estar a merced del viento; el aeroplano debe moverse en el espacio con toda libertad, obedeciendo tan sólo a la voluntad del aviador que lo maneja.

Precisamente, la cuerda en la cometa no hace, según vimos, sino crear la reacción que se opone al arrastre del viento, y, por tanto, su existencia nace de ser la cometa un juguete de aquel. Por así decirlo, el aeroplano lo que debe hacer es crearse su viento, ó sea, según la existencia del aire, que sabemos es la que aprovecha, crear velocidad. Necesita, pues, un grupo motor propulsor para tener ese movimiento que le es necesario, grupo que habrá de ser lo más ligero posible para que el peso de todo el aparato sea también pequeño y, por tanto, pequeña la componente vertical de la resistencia, que la llamamos reacción sustentatriz.

Por lo que llevamos dicho, se comprende que el motor empleado sea el de explosiones y el propulsor la hélice.

Como la resistencia del aire y, por tanto, su componente la reacción sustentatriz, crece con la superficie, el aeroplano habrá de tener una superficie calculada en forma que dé una resistencia tal que la componente vertical que crea sea capaz de vencer el peso de todo el aparato. Esta superficie recibe el nombre de plano ó planos sustentadores, pues aeroplanos hay que no tienen más que una superficie y se llaman monoplanos, como el Latam, que en estos momentos está realizando pruebas brillantes, ganando premios como el de 500 metros del Aeroclub francés y estableciendo el récord en monoplano, con un vuelo de 37 minutos que llevó a cabo el 22 de mayo próximo pasado; mientras que otros, como el Wright, llevan dos superficies paralelas y se llaman biplanos.

El aeroplano debe poderse mover de arriba abajo é inversamente; necesitará pues un órgano para realizar ese movimiento, órgano que se llama un timón de profundidad.

Debe poderse dirigir a derecha é izquierda para lo que necesita el llamado timón de dirección.

Resumiendo, un aeroplano necesita: primero, superficie sustentadora; segundo, grupo motor-propulsor; tercero, timón de profundidad, y cuarto, timón de dirección.

«Cómo se lanza un aeroplano? El aparato está en el suelo apoyando sobre él en el sistema francés, cuyos tipos son Farman y Delagrange, por medio de ruedas. Al poner en marcha el motor, con el impulso de la hélice, el aeroplano no es sino un automóvil que corre sobre el terreno, exigiendo por tanto que éste sea duro y apropiado para el caso, hasta que alcanza una velocidad tal que la componente vertical de la resistencia del aire sobre sus planos sustentadores, es la suficiente para vencer el peso del aparato en cuyo momento éste se elevará en el espacio. En el sistema americano ó sea el de los hermanos Wright, el aparato apoya en el suelo sobre dos patines colocados sobre tabloncitos que a la manera de carriles se hallan en el terreno, además lleva una cuerda, que pasando por unas poleas, va a lo alto de una columna de 6 metros de altura, con un peso de 300 kilogramos en el extremo de esa cuerda. Se pone el motor en marcha; la impulsión de las hélices (el aeroplano Wright lleva dos) tiende a deslizar los patines sobre los tabloncitos y al mismo tiempo se deja caer el peso del extremo de la cuerda que tirando de ésta bruscamente, tira del aeroplano al cual se halla enlazada, adquiriendo con la suma de estas dos acciones tal velocidad, pues en 20 metros de recorrido, que no es sino un deslizamiento, el aparato se eleva en el espacio.

Así como el sistema francés necesita para lanzarse a volar una gran superficie de terreno preparado al efecto, el americano necesita llevar sobre el punto en que quiera elevarse la columna que ha de sostener el peso; inconvenientes ambos de gran consideración que hacen ver cómo la aviación se encuentra aún en el período de ensayos.

El movimiento de giro, como el aeroplano se encuentra en el aire lo mismo que el buque en el agua, con la diferencia de ser aquí un cuerpo sumergido y está un cuerpo flotante, se obtiene con un timón que no es sino un plano vertical que puede girar inclinándose a derecha é izquierda en forma que obrando sobre él la resistencia del aire, así como en el buque obra la del agua, el aparato girará é izquierda ó derecha. Es, pues, el caso del buque que navega sobre el agua. Ahora que aquí nace una dificultad y es la siguiente.

Por lo dicho se comprende que la superficie sustentadora del aeroplano ha de ser grande y para ello naturalmente ha de tener gran longitud. En el aeroplano donostiarra que ahora se va a ensayar en Vitoria, y que es del tipo biplano, es decir, de dos superficies iguales y paralelas, cada una de ellas tiene 13 metros

de largo por 2'15 de ancho, estando separadas entre sí 1'95 metros; la superficie sustentadora es, pues, 2 por 13 por 2'15 = 55'900 metros cuadrados, algo superior a la del aeroplano Wright en el que está inspirado.

Vamos a hacer girar el aeroplano en el espacio, para lo que desviámos de su posición normal el timón; el giro, no es sino un círculo alrededor de un punto llamado centro, círculo que tendrá un radio que supongamos es en nuestro caso de 190 metros, con relación al punto medio del aeroplano; este tiene de longitud 13 metros, y, por tanto, el punto exterior de la curva de giro tendrá de radio 196'50 metros, mientras que el interior tendrá 93'50 metros y como tienen que moverse al mismo tiempo y los arcos recorridos son proporcionales a los radios, quiere decir que en el mismo tiempo el punto exterior, recorre un camino mayor que el interior, ó lo que es lo mismo que la velocidad del primero, es mayor que la del segundo. La resistencia del aire, es proporcional a la velocidad, luego será mayor en el punto exterior que en el interior y como la reacción sustentatriz, no es sino una componente de esta, será mayor cuanto más lejano sea el punto que consideremos. Consecuencia que el aeroplano se elevará más en la parte exterior de la curva que en la interior (los virajes de los velódrómos suelen estar inclinados) se saldrá de la horizontal, se rompe el equilibrio y por consiguiente el aeroplano está en peligro de caer.

Vencer esta dificultad ha sido el principal éxito de los hermanos Wright. ¿Cómo? Todo se andará.

Divulgaciones científicas

En la última sesión de la concejal *maison*, según leo en mis apuntes, se aprobó sin discusión construir un pabellón de transeuntes.

Supongo que no se escatimarán gastos para esa obra.

Es necesario que se establezca en las mejores condiciones dicho pabellón, y los primeros interesados en hacerlo así son los concejales.

Porque supongo que les gustará dejar el pabellón bien puesto.

El jefe de la policía de Madrid ha impuesto una multa a la Empresa de la plaza de toros por el escándalo que se produjo en la corrida del domingo a causa de la pequeñez del ganado.

Yo creo que no es motivo suficiente para multar a la Empresa.

Ya ésta vez que los toros eran pequeños, pero no esperaría que la cosa acabara como acabó.

No procedió con falsedad aun cuando viera el encierro, pues acaso esperaría que se creciesen al hierro!

El magisterio de la provincia de Guadalajara ha iniciado, y otros maestros han acogido, la idea de elevar un monumento al conde de Romanones.

Los maestros españoles no cobrarán; ¡pero mire usted que tienen buen humor!

Es de elevar una estatua, ó lo que sea, al conde de Romanones, es un rasgo de humorismo descacharante.

Lo malo es que han surgido desavenencias entre los maestros, sobre si la estatua del conde ha de ser emplazada en Guadalajara ó en Madrid, y no pudiendo llegar a un acuerdo, el proyecto ha quedado en suspenso.

Gracias a que será por poco tiempo; pues un periódico del gremio, considerando que el conde es un político monumental y por consecuencia merece un monumento, ha publicado un conmovedor artículo en que pide a todos los organizadores la mejor armonía para que la iniciativa se realice, sea fin de que los maestros no queden en ridículo.

El dilema es terrible.

Si al cabo no se ejecuta ese proyecto tan noble, van a quedar en ridículo los maestros españoles; y en cambio, si se conculcan todas esas disensiones y se erige el monumento, queda en ridículo el conde.

Un médico inglés dice que ha descubierto el secreto de la belleza física, esto es, la manera de que llegue a adquirirla cualquier mujer, por fea que sea.

¿Cómo?

Por medio del silencio.

El aludido doctor comienza por ordenar a sus clientes una hora diaria de absoluto mutismo; a los pocos días el tiempo del mutismo se eleva a dos horas; después llega a cuatro; así progresivamente va aumentando el silencio hasta hacer que la paciente no pronuncie más que algunas palabras, las verdaderamente precisas.

Estas «curas de silencio», como el doctor las llama, son, según él, eficaces para la adquisición de la belleza.

Con el silencio las mujeres sencillamente simpáticas se vuelven hermosas; las guapas llegan a la categoría de dislocantes y las feas adquieren cierto aire interesante y gracioso que las pone en condiciones de competir con las guapas.

Así, al menos, lo dice el doctor aludido. Mas me parece a mí entrever una artimaña del doctor en ese plan. ¡Pues, qué ha de hacer! ¡No encontrará «medio mejor de hacer callar a su mujer! ¡Pobres señoras!

AMADIS.

Ecós de sociedad

Con objeto de pasar el verano en su casa «Villa Lynn» del paseo de la Magdalena, ha llegado de Bélgica nuestro querido amigo el distinguido joven don Luis Díaz Caneja.

ME.C.D. 2017

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN

DE TODAS CLASES

JOAQUÍN MADRAZO

Teléfonos: Despacho, número 61, y domicilio, número 73

Despacho:

Módoz-Máñez, 11, frente a la estación de los f. e. de la Costa

Depósitos:

Calle de Madrid, núm. 6; Antonio López, núm. 6; Ruzomber, núm. 8

cer una manifestación contra el señor Salmerón.

El resto de los testigos, de la sesión de la mañana, no dicen nada nuevo.

Los testigos que declaran en la sesión de la tarde incurrir en algunas contradicciones.

Se espera con interés la sesión de mañana.

Feliú acepta

En los centros carlistas se desmiente que el señor Feliú haya renunciado la jefatura del partido.

Ha dicho el señor Feliú que debe aceptar la jefatura puesto que se le ha nombrado espontáneamente y desde la enfermedad del señor Barrio y Mier dirige interinamente el partido sin protesta de sus correligionarios.

La comisión de Gobierno interior del Congreso

Bajo la presidencia del señor Dato se han reunido los diputados que componen la comisión de gobierno interior del Congreso.

En la reunión se ha continuado el estudio de las proposiciones presentadas para instalar en la sala y dependencias del edificio del Congreso un sistema de calefacción a vapor.

Ninguna de las proposiciones que han sido objeto del estudio de los comisionados tiene las condiciones convenientes para la instalación que se desea hacer.

El teléfono internacional

Se prepara una convocatoria de señoras telefonistas para cubrir las plazas creadas en el servicio del teléfono internacional.

Moret

Mañana, viernes, se espera llegue a esta Corte el señor Moret.

Una tormenta

Según telegramas de Segovia hoy ha descargado una imponente tormenta sobre el pueblo de Remoncó.

Los daños que las aguas han ocasionado en los campos son de mucha consideración.

Los labradores de la comarca consideran perdidas sus principales cosechas.

Durante la tormenta, un rayo penetró en una casa donde se encontraba una mujer, ya de edad, rodeada de varios niños, hijos suyos.

El rayo hirió a la madre, quedando muerta instantáneamente.

Los hijos resultaron ileso, y aterrorizados salieron de casa, pidiendo auxilio a los vecinos.

Una salvajada. Momentos de confusión. La indignación de un pueblo.

Noticias de Segovia dan cuenta de un hecho verdaderamente salvaje, ocurrido en el pueblo de Vegas, de aquella provincia.

Con motivo de celebrarse hoy la Octava del Corpus, salió la procesión del Santísimo de la iglesia de dicho pueblo, formando en ella la mayor parte del vecindario.

Un individuo subió a la torre de la iglesia, y cuando el grueso de la procesión se hallaba ya fuera, empezó a hacer disparos sobre los fieles que rodeaban al Santísimo.

Entre estos se produjo la consiguiente confusión por el afán de ponerse a cubierto de la lluvia de proyectiles que disparó.

Uno de estos hirió a un vecino, dejándole en grave estado.

Algunos fieles continuaron serenos al lado de la Custodia.

De regreso la procesión en la iglesia, cuando la indignación en el pueblo, que amotinó contra el salvaje autor del bárbaro atentado, quiso lyncharle, lo que indudablemente hubiese ocurrido a no haberle amparado las fuerzas de la guardia civil que le detuvieron, conduciéndole luego a la cárcel.

El conocimiento de este hecho brutal ha producido la mayor indignación en los pueblos comarcanos a del suceso y en la capital de la provincia.

Para recibir a Moret

Entre los liberales de Madrid existe el propósito de tributar al señor Moret un entusiasta recibimiento cuando regrese de su viaje a Granada.

A esperarle a la estación acudirán

todos los diputados y senadores que se encuentren en Madrid.

Los comités de todos los distritos de la Corte han hecho circular órdenes a fin de que acuda a la estación el mayor número de correligionarios.

Confusión lamentable

En la Plaza Mayor se ha promovido esta tarde un escándalo fenomenal.

Por la citada y concurrida vía cruzó una señora cuyo aspecto varonil hizo creer a muchos que fuera un hombre.

Comunicada rápidamente la sospecha muchos la quisieron dar ya por cierta, viéndose la confundida señora rodeada y perseguida por una aglomeración de gente que la hizo objeto de las burlas más mortificantes.

Por un momento se creyó pudiera llegar a ser víctima de algún atropello, pero la oportuna intervención de la policía dispersó a la gente que la acosaba.

La supuesta apócrifa fué trasladada por los guardias al ministerio de Estado, desde donde se la trasladó luego en un coche cerrado a su domicilio.

La cuestión de Marruecos

Una conocida personalidad de esta corte ha recibido un telegrama de París en que le comunican varias noticias referentes a la cuestión de Marruecos.

Las noticias transmitidas en el telegrama de referencia parece que revisten alguna gravedad.

Dícese en ellas que el Sultán ha manifestado mucha extrañeza por las noticias que le han transmitido sobre ciertos preparativos militares que dicen viene haciendo España.

El Sultán, ante tales noticias, ha ordenado a su ministro El Guebbes se informe sobre el alcance que puedan tener los notificados preparativos.

Se añade que disgustado el Sultán por tales preparativos es posible suspenda el envío de su anunciada embajada.

ULTIMA HORA

Controversia de la madrugada

Madrid 18—3 m.

Real orden

Hoy publicará la *Gaceta* una real orden disponiendo que los concejales elegidos con arreglo al artículo 29 de la ley electoral sean preferidos para ejercer los cargos municipales.

Procesión del Corpus en Barcelona.

De Barcelona dicen que se ha celebrado la procesión de la infraoctava del Corpus.

No asistió ningún concejal. Se comenta mucho la ausencia de los ediles y el que los balcones de la diputación no ostentaran colgaduras.

Fabricantes disgustados

Comunican de Valencia que reina gran disgusto entre el gremio de fabricantes de abanicos porque ha circular el rumor de que en el tratado de convenio entre España y Cuba se prohíbe la entrada de los abanicos españoles.

Se ha telegrafado al ministro de Estado rogándole que confirme o niegue el rumor, y, de resultar cierto, impida la ruina de la industria abaniquera.

Más de la causa de Hostafranchs

Despachos de Barcelona dan cuenta de la terminación de la sesión de esta tarde de la vista de la causa de Hostafranchs.

Comparece a declarar Joaquín Vía y dice que oyó los disparos.

Después declara Juan Sala. Afirma que los disparos contra el coche que ocupaba el señor Salmerón los hizo un grupo de hombres estacionados frente al Ateneo de Sans.

Añade que después de los disparos vió a Soriano que atravesaba la arrieta en dirección a las casas de a barriada de Sans. Niega que le viera armas como dijo en el sumario.

Pedro Salas, que comparece después, de oficio sastre, establecido en los bajos del Ateneo, dice que vió a varios grupos y oyó los disparos. Entonces cerró la tienda y no puede precisar nada porque no salió a la calle.

Declara luego Jaime Bueno, tabernero, que se expresa en catalán. Dice que al oír los disparos cerró la tienda.

Otros testigos no añaden nada nuevo.

La causa vuelve a perder interés.

Reformas en Correos

La creación de la caja postal de ahorros empezará a regir desde primero de enero de 1910.

Telefonistas

Se está preparando una convocatoria para examinar señoritas con objeto de que estén nombradas cuando empiece a funcionar el teléfono directo entre Madrid y París.

Se exigen en el examen las cuatro reglas de la aritmética, manejo de los aparatos é idioma francés.

Procesión en Alcalá

En Alcalá de Henares se ha celebrado la procesión del Corpus, asistiendo las autoridades y numerosos fieles.

El batallón de cazadores de Llerena y el escuadrón de húsares de la princesa daban escolta a la procesión.

El marqués de Comillas

Dicen de Barcelona que ha llegado a aquella población el señor marqués de Comillas con objeto de asistir a la boda del sobrino del señor Maura.

Congreso mariano

Según comunican de Palma continúan con gran entusiasmo los preparativos para la próxima celebración del Congreso mariano.

A este Congreso asistirán los diputados carlistas.

De la misma población dicen que se prepara un gran homenaje en honor del sacerdote poeta don Juan Alcobcer, premiado en los Juegos florales que se celebraron en Barcelona.

Dicho laureado poeta ha sido declarado maestro en gay saber.

El estado de la Reina

Según las últimas noticias recibidas de San Ildefonso, no ha ocurrido durante la noche ninguna novedad en el estado de la Reina doña Victoria.

A las doce de la noche la reina dormía tranquilamente.

El señor Maura

Se tiene por seguro regrese hoy a Madrid el jefe del Gobierno, señor Maura, para asistir a la boda de su hijo don Miguel con la hija del secretario del ministerio de la Gobernación, señor conde del Moral de Calatrava.

La ceremonia nupcial se celebrará antes del mediodía.

Después de la boda regresará el señor Maura a La Granja.

Más sobre lo de Marruecos

Un periódico de la noche dice que le un reciente acuerdo franco-alemán, relativo a Marruecos, parece desprenderse que para lo sucesivo tropezarán los franceses con obstáculos que les oponían los germanos en sus empresas del Norte de África.

Añade el aludido periódico que si esto se confirma, la situación para España quedaría despejada, pero ciertas insinuaciones que apunta la prensa alemana autorizan la duda.

De suponer es—se añade—que el Gobierno español estará debidamente informado sobre este aspecto de la cuestión marroquí y sabrá concretamente hasta donde podremos desarrollar nuestra acción en Marruecos.

Procesión de la Octava

Telegrafían de Zaragoza que ayer se celebró con gran solemnidad la procesión de la Octava del Corpus.

El pantano de Lodosa

Según dicen de Logroño ha empezado en aquella provincia una activa campaña de propaganda para conseguir del Gobierno la construcción del pantano de Lodosa.

El presupuesto de estas obras asciende a diez millones.

Visita gubernativa. Viaje de un Obispo

De Tortosa comunican que el gobernador civil de Tarragona está recorriendo los pueblos de aquella comarca en viaje de inspección a los Ayuntamientos de la provincia.

Añaden las noticias de Tortosa que el Obispo de la diócesis marchó para Castellón.

Extranjero

Entrevista de soberanos

Dicen de Helsingfors que llegó a aquel puerto el Kaiser.

Los buques rusos hicieron los salvas de ordenanza.

El czar se trasladó al yate imperial, donde fué recibido por el emperador.

Los soberanos conferenciaron extensamente.

Sobre lo de Marruecos

De Londres dicen que según comunican de Fez parece inminente la ruptura ente el Sultán y los grandes spaidis.

Muley Hafid se muestra muy satisfecho de su política para con España, Francia é Inglaterra.

Actualmente parece que se dedica a buscar los medios con que proporcionar fondos.

EL CORRESPONSAL.

STOMALIX

es la marca de fábrica del ESTOMACAL DE SAIZ DE CAJIC, el mejor

TÓNICO DIGESTIVO

que recetan los médicos para la curación de los desórdenes digestivos, ya sean producidos por excesos de comer y beber, abusos de toda clase, pasiones deprimentes, trabajo y preocupaciones constantes, etc., aun cuando tengan una antigüedad de 30 años y hayan fracasado los demás medicamentos.

CURA el DOLOR de ESTÓMAGO

acidias, aguas de boca, vómitos, indigestión, dispepsia, estreñimiento, diarreas y disenterias, mareo de mar, dilatación y úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria y anemia y clorosis con dispepsia.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo certificado a quien lo pida.

Se vende en Solares

BARRIO DE CAYUO un chalet con jardín, planta baja, principal y segundo. Informarán: San Francisco, 33, 3. Santander

Se necesita

una mujer de trabajo que sepa de cocina. Colombia, Muelle, 21

EXAMENES DE SEPTIEMBRE

Colegio-Academia de Mata

Santa Clara, 9

Este Centro no suspende ninguna de sus clases durante el verano, estableciéndolas especiales para los alumnos que hayan de sufrir examen en septiembre en el Instituto y Escuela de Comercio.

Profesorado numeroso.—Bachillerato.—Comercio oficial y práctico.—Idiomas.—Dibujo.—Pintura.—Gimnasia.—Primera enseñanza modelo.

PLAZAS RESTAURANTES

PINTURAS

PREPARADAS Y EN PASTA Pinturas al esmalte, brochas, pinceles, tubos al óleo, lienzos preparados, aceites de linaza, aguarrás, colores en polvo, barnices de las mejores marcas, etc., etc. PÉREZ DEL MOLINO Y COMPAÑÍA, Droguería, Plaza de las Escuelas.—Sucursales: Wad-Rás, 1 y 3, al lado de Singer.

JABON CHIMBO

MARCA REGISTRADA

El mejor elogio de este jabón está hecho con las innumerables imitaciones que ha tenido en el corto espacio de dos años que cuenta de existencia.

Para obtener un jabón bueno, higiénico, económico y exacto en el peso, exijase siempre la marca Chimbo, estampada en el trozo. Fabricación especial de la Sociedad Antigua Jabonería Papia y Sobrino.—Bilbao.

Para comer bien y barato

EN LA NUEVA SUIZA plaza de la Libertad, a cargo del antiguo cocinero del café Bazo. Se sirven toda clase de comidas.

Laneria y Colchonería

DE PEDRO CUESTA Calle de Becado, 11

PRECIO FIJO TELÉFONO 108 Precios sin competencia, en igualdad de condiciones

LANAS BLANCAS, á 25 pesetas los 11 y medio kilos.—MIRAGUANO de 1.ª, á 3 pesetas kilo.—EDREDONES, última novedad, desde 25 pesetas.—Zaleas con lana, á 4 pesetas.—Borras finas, á una peseta el kilo.

Inmensa surtida en telas de damasco, cut, hilo y algodón para colchones.

Se garantizan todos los artículos.—Se hacen colchones á domicilio, por acreditados colchoneros, á precios económicos. Se carda lana á máquina.

Colegio de la Inmaculada Concepción

DIRIGIDO POR LAS SEÑORITAS DE RODRÍGUEZ

Plaza de don Pedro Gómez Oreña, 3 (antes Media Luna)

Medalla de oro en la Exposición de Santander de 1905. Se admiten internas y medio pensionistas, dando para éstas grandes facilidades. Clase especial de párvulos.

Restaurante EL CANTÁBRICO

PROPIETARIO Pedro Gómez Fernández

Hernán-Cortés, n.º 9 SANTANDER

Las importantes reformas recientemente introducidas en el local de este de antiguo acreditado restaurante, unidas á su excelente y esmerado servicio, le colocan hoy á la altura de los mejores de su clase de España.

Plato del día: Solomillo á la jardinera.

Casa de campo

Grande y espaciosa se arrienda en Pontejos, con amplia huerta, próxima al baño é Iglesia. Dirigirse á don José Díez Beda.

MEDIANA DE ARAGÓN

SALES NATURALES TIMOLADAS para BAÑOS GENERALES de éxito seguro en las Enfermedades de la Piel

Herpes Escamosidades Reuma Gota



De venta en FARMACIAS y DROGUERIAS DEPÓSITO: Justo Quijano.—Santander

Máquina de escribir

LA NUEVA AMERICANA

á 125 pesetas.—Agente general para la venta en Santander y su provincia, don Juan Guáin, Cuesta de Gijón, 1, 3.º, quien facilitará los informes que se le pidan.

LANERIA Y COLCHONERIA HIGIÉNICA

La HISPANO-FRANCESA

WAD-RÁS (planta baja del Club de Regatas) Teléfono n.º 11.—SANTANDER

Colchones higiénicos y para enfermos, con patente de invención. Lanas, crines, plumas, algas, miraguano y telas.

Única Casa en su ramo que ha obtenido el Gran Premio en la Exposición de Zaragoza. Se hacen colchones á domicilio y se carda á máquina. Especialidad en la confección de edredones.

Buena ocasión para comprar baratísimo cualquier ARTICULO de TEJIDOS de la TEMPORADA de VERANO

La Villa de Madrid

Esta Casa está vendiendo el género de punto, lanas, percales, ropa blanca de señora y demás artículos del ramo á precios que no se han conocido jamás

LUNES Y JUEVES, LIQUIDACION DE REYALES

Puerta la Sierra, 1 (Frente á LA ATALAYA)

La COPA de CATALUÑA

ha sido ganada en 1902 y 1909 por los automóviles

Lion Peugeot

Representante: M. Sancho, Muelle, 34

Bicicletas y máquinas de coser "Stock Gaulois,"

Todo el mundo debe saber... ¿Qué? Que ninguna zapatería en Santander vende más barato que

El Botín de Oro

CASA FUNDADA EN 1852

Calzados para señoras, los hay permanentes, desde las clases más económicas hasta las de gran lujo, de verdaderos tafletes, cabritillas, mejis, mallas, ruseles de primera, pieles de hierro, etc., siempre formas de última moda.

Para caballero, los calzados de mejor resultado conocido, hechos en Santander, en taller propiedad de la Casa, y de las fábricas más acreditadas, son los que vende El Botín de Oro.

Para niños y niñas siempre ha preferido El Botín de Oro que sean sus calzados los más duraderos.

Polainas, abrochadores, plantillas, betunes, cordones y cintas para calzado, mucho surtido, á precios muy económicos, en

EL BOTÍN DE ORO, Puente, núm. 1

Sellos de caucho • Sellos de celuloide

NUEVO INVENTO, PATENTADO POR 20 AÑOS

Sellos artísticos y comerciales para toda clase de timbrado en papel, cartón, cuero, etc.—Precios más baratos que nadie.

Sellos para ayuntamientos, Juzgados, Parroquias, etc., con la correspondiente inscripción y escudo ó atributos. Incluida caja, tinta y esparcidor, á CINCO PESETAS!

SELLO OFICIAL, para franquicia, servido en un bonito estuche de madera pulimentada, con botellita de tinta y esparcidor, á NUEVE PESETAS!

Los pedidos, acompañados de su importe, más cincuenta céntimos para envío certificado, diríjanse á la Administración de este periódico, donde podrá verse el catálogo para otras clases de encargos.

